

Canarias

Canarias es de las pocas regiones donde se incrementa la población rural

El alto coste de la vivienda lleva a 5.887 habitantes al campo en los últimos seis años. El envejecimiento de los municipios agrarios sube pese al alza del padrón

A. Rodríguez
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Canarias se sitúa a la cabeza de las comunidades autónomas en las que la población rural creció entre 2008 y 2014. En esos seis años, el número de habitantes de esas zonas registró un crecimiento del 2,98%, un índice únicamente superado por País Vasco, Madrid y Baleares. En otras palabras, 5.887 personas decidieron establecer su residencia en el campo durante ese periodo. Las causas son, por un lado, el menor coste de la vivienda y, de otro, la mejora de las comunicaciones por carretera con la consiguiente reducción en los tiempos de desplazamientos hacia los núcleos urbanos. En el conjunto de España, en cambio, la caída de la población rural es del 2,06%; 165.476 vecinos menos.

Por contra, si a finales de 2014 los habitantes de alguno de los 32 municipios agrarios de las Islas sumaban 197.553 personas—lo que representa el 9,4% de los isleños—, 28.744 tenían más de 65 años, un 1,67% más que en 2008. Con este índice, el mayor de España, Canarias lidera el envejecimiento de la población en el entorno rural pese al alza de su padrón debido a la existencia previa de un mayor volumen de residentes cercanos a la jubilación.

Efecto llamada del campo

San Mateo, Fargas, Tinajo, Valsequillo, Arafo, Puntaorda, El Rosario, La Victoria de Acentejo o El Sauzal son algunos de los pueblos que aumentaron su población. Manuel Rosario, alcalde de Fargas, asegura que el engrosamiento del padrón se debe al retorno de jóvenes y personas de media edad que habían salido del municipio para dedicarse a la construcción. "Con la crisis muchos han regresado ya que, además, estamos situados a apenas 18 kilómetros de la capital gran Canaria", sostiene el mandatario. De hecho, la cercanía a las grandes ciudades y la mejor movilidad derivada de la mejora de las infraestructuras viarias es uno de los componentes que explican este crecimiento. Así, el sociólogo Gonzalo Rodríguez recuerda el desdoblamiento que sufrió la capital gran Canaria tras la apertura de la Circunvalación.

El efecto llamada del campo también se asienta en el menor coste de la vivienda enclavada en el medio rural. Esta circunstancia, junto al menor importe de los alquileres, actúa como imán para aquellos que quieran ahorrar, indica González.

A juicio de otro sociólogo, Miguel Guerra, la subida del paro durante los años de la crisis y la consiguiente pérdida de renta disponible "motivó que los canarios buscasen alternativas habitacionales más baratas". Sin embargo, la llegada de más ciudadanos a los municipios rústicos no ha repercutido en una mayor actividad en el sector primario. Algu-

Evolución de la población en los municipios rurales

Aumento del 2,98% del número de habitantes



FUENTE: Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente.

* Población inferior a los 30.000 habitantes y una densidad menor a los 100 h/km²
** Población inferior a los 5.000 habitantes

LA PROVINCIA/DLP

La mejora de las carreteras facilita las mudanzas hacia el medio rústico

El 9,4% de los isleños vive en pueblos de menos de 30.000 vecinos

En los casos, sostiene Guerra, están protagonizados por familias de origen rural que recuperan los terrenos abandonados, pero no se trata de un hecho generalizado.

Desde el ayuntamiento palmero de Breña Baja aseguran que el incremento de habitantes no se ha dado en las zonas agrícolas del municipio, sino en los enclaves turísticos y las áreas más cercanas a la capital de la isla bonita, lo que convierte al pueblo, como sucede en otros casos, en un municipio dormitorio.

En El Sauzal, en Tenerife, se repite esta situación. Su alcalde, Mariano Pérez, explica que el crecimiento se da en la costa y no en las medianías. "Los vecinos que llegan ya no quieren retomar la agricultura", señala.

Pero no todos están de acuerdo con estas apreciaciones. El presidente de la Coordinadora de Organizaciones de Agricultores y Ganaderos en Canarias (COAG), Rafael Hernández, defiende que si hay indicadores que reflejan el interés por el cuidado de animales o el cultivo de la tierra. "La demanda en cursos de formación de agricultores ha crecido un 50%", insiste, "algo que no ocurre en otros sectores".

Densidad demográfica

Un informe anual del Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente detalla que en España había en 2014 un total de 46,7 millones de habitantes, 8.117 municipios y una densidad de población de 92,7 habitantes por kilómetro cuadrado. Del total, el 82,5% de los municipios (6.697) se podían clasificar como rurales, ya que según la propia catalogación de este departa-

mento se consideran como tales aquellos que tengan menos de 30.000 habitantes y una densidad inferior a los 100 vecinos por kilómetro cuadrado. Por la propia limitación del territorio, Canarias es, tras Baleares, la comunidad que presenta una mayor concentración de residentes sobre el terreno.

La diferencia con los municipios rurales de pequeño tamaño radica, según el propio Ministerio, en que en estos últimos el número de habitantes no supera los 5.000. En este caso, los 19 pueblos canarios que cumplen estas características han perdido un 4,53% de la población (2.010 vecinos), un ritmo de bajada que se sitúa por encima de la media nacional (-3,37%). La sangría en el censo municipal de los ayuntamientos de menor extensión se debe, según Gonzalo Rodríguez, a la escasez de servicios que pueden ofrecer en comparación a pueblos agrarios de mayores dimensiones. Advierte, asimismo, que el comportamiento demográfico no es homogéneo en toda la comunidad, ya que en las islas occidentales se mantiene más la estructura rural.

El campo isleño es el que más envejece

El incremento demográfico de los municipios rurales de menos de 30.000 habitantes entre 2008 y 2014 no ha llevado aparejado un rejuvenecimiento de la población. Pese a que los nuevos vecinos del medio agrario son en su mayoría personas de mediana edad, Canarias es la región española donde más envejece la población. De hecho, la tasa de personas mayores de 65 años aumentó en las Islas un 1,67%, 1,21 puntos por encima de la media nacional según los datos ofrecidos por el Ministerio de Agricultura, Alimentación y Medio Ambiente. La tercera edad representa el 14,55% del censo poblacional de estas zonas mientras que los menores de 16 años el 15,11%. El traslado de estos valores a los pueblos

con un padrón municipal inferior a los 5.000 habitantes refleja igualmente que el Archipiélago, junto a Galicia, Comunidad Valenciana y Asturias, constituye la comunidad autónoma que más ha envejecido estos años. La subida del 1,80% en el segmento de edad superior a los 65 años y el descenso del 0,65% en los inscritos con menos de 16 años en los ayuntamientos así lo certifica. La ancianidad del entorno rural se explica en el mayor volumen de población cercana a la jubilación, por lo que el paso del tiempo conduce al campo canario a la vejez a pesar de la llegada de nuevos residentes. Destaca, a su vez, la ligera masculinización del entorno rural dado que los varones representan el 52% de la población. A. R. S.

NC insta a poner en marcha una estrategia para recuperar la sanidad pública

Rodríguez exige más fondos, acabar con las listas de espera y un plan de urgencias

LA PROVINCIA / DLP
LAS PALMAS DE GRAN CANARIA

Nueva Canarias considera que ha llegado la hora de poner en marcha los planes sanitarios que quedaron congelados a causa de la crisis. El grupo parlamentario de NC hará comparecer en la Cámara regional al consejero Luis Morera con el objetivo de que el Gobierno ponga en marcha una estrategia para la recuperación del sistema sanitario público canario en función de las necesidades de las personas. El portavoz del grupo los nacionalistas, Román Rodríguez, amen de exigir la reposición de los "injustos recortes", insta a la aprobación del tercer plan de salud y el de las urgencias así como las infraestructuras y los equipamientos.

Tras escuchar que Jesús Morera comparte el diagnóstico de NC sobre los problemas de la falta de recursos y de planificación en la sanidad canaria, Rodríguez ha solicitado la comparecencia del consejero para tratar de concienciar al Ejecutivo, presidido por Fernando Clavijo, de que este servicio público esencial tiene que ser una de las claves de la gestión del pacto de gobierno entre CC y PSOE, apunta en un comunicado.

Rodríguez plantea, "como obligación", la recuperación de un sistema sanitario público de calidad para lo que, asegura, es necesaria la "reposición de los 400 millones de euros recortados en el último lustro, lo que permitirá comenzar a disponer de los medios humanos y materiales precisos".

Igualmente, en opinión del grupo nacionalista, el tercer plan de salud, pendiente de aprobación desde hace más de una década, sería el instrumento estratégico para la planificación y programación de las políticas de salud de la Comunidad Autónoma. Una propuesta que, precisa Rodríguez, debe ser coordinada con los profesionales, los usuarios y las instituciones.

Amen de recalcar la importancia de poner en marcha un programa de reducción de las listas de espera -quirúrgicas, diagnósticas y en las consultas-, y un plan para resolver la saturación de las urgencias.

"Los problemas derivados de la falta de planificación también se extienden a las infraestructuras" por lo que desde NC se reclama que "se complete la red de centros de salud y la finalización de los hospitales de Fuerteventura y del Norte y Sur de Tenerife además de dimensionar los servicios sociosanitarios".